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《恺撒必须死》用生命在表演 ★出品：意大利
导演:保罗·塔维亚尼/维托里奥·塔维亚尼
主演:萨尔瓦多·斯特里亚诺/柯西莫·雷加

这样一部实验性的电
影，很难让人相信是出自年
逾八十高龄的保罗和维托里
奥·塔维亚尼老导演之手，影
片在年初的柏林电影节上擒
获金熊奖。《恺撒必须死》的
真实和戏剧无法分清界限，
一群意大利人罪犯演着罗马
人的故事《尤利乌斯·恺撒》，
上演着权力、忠诚、背叛、荣
誉和复仇，这些曾经有着杀
人、走私、贩毒等各种经历的
囚犯从自己的过往罪行中寻
找情感共鸣，他们的表演真
实动人不输任何专业演员。
你已经无法分清那股震颤心
灵的力量是来自莎士比亚的
戏剧脚本，还是来自这群囚
犯的真实内心，套用一句时
下流行的话：这是用生命在
表演。

电影开始是《尤利乌斯·
恺撒》的高潮，杀死恺撒的布
鲁陀斯决定自杀，表演结束
之后观众们反响热烈，转眼
间囚犯们就被狱警一个接一
个地关进看守森严的瑞比比
亚监狱。电影以倒叙的形式
开始，时间回到六个月前，电
影的画面变成黑白，塔维亚
尼兄弟来到监狱选拔演员，
准备彩排这场话剧。囚犯们
以不同的语气和情绪表演着
自己的名字、生日和出生信
息。也许是监狱的生活过于

乏味，也许是彩排可以让他
们获得短暂的自由，也许是
表演可以让他们表达内心长
久以来的压抑和救赎的愿
望，也许是因为舞台上可以
得到高墙外观众的掌声，抑
或是表演可以改善他们在监
狱内的居住状况，他们每个
人都是那样的投入。他们和
导演交流，加入自己的家乡
口音让角色的细节更加生
动，他们在囚室里拉起狱友
一起练习对白，更多是他们
在从自己的过去犯罪生涯中
搜寻与角色的情感共鸣。他
们背后的故事让话剧人物变
得那么鲜活，那么真实，那么
触动人心，话剧成了一种映
射现实的方式，虚虚实实中
有了一种引人入胜的力量。

塔维亚尼探讨的依旧是
艺术对人的影响，艺术的价
值、形式和意识形态，电影的
最后柯西莫·雷加回到自己
的牢房说：“自从我发现了什
么是艺术，这间囚牢对我而
言就真的变成了监狱”。艺
术让人重新审视自己经历过
的生活，重新认识自己的灵
魂，思考人性。艺术给了这
群硬汉另一种表达自我的方
式，同时也让一切显得更加
绝望，但他们也许一辈子都
要在监狱中度过了，艺术又
能改变什么呢？

记者：能谈一下你们与
意大利政治的关系吗？

保罗·塔维亚尼：我们与
政治的关系不如观众想象中
那么亲密，当我们这个电影项
目前期筹备的时候，意大利的
政坛还没有发生变化呢，贝卢
斯科尼那时候还是总理（注：
他2011年11月辞职）。我们

也从来没想过会发生这些，尽
管我们很希望。拍这部电影，
是因为我们的一个朋友，我们
被推荐去罗马的瑞比比亚监
狱看囚犯们的演出，一开始我
们很犹豫，但后来的经历彻底
震撼了我们。

记者：艺术或电影可以
改变世界吗？

保罗·塔维亚尼：不，是
这个世界改变了电影。电影
虽然只有一百多年的历史，
但它已经和最开始的时候很
不一样了。我们相信艺术是
基本的需求，人们应该重新认
识现实并将其改良，从某种意
义上讲，是的，艺术绝对可以
让我们的生活变得更美好。

■ 导演谈

台上演莎剧的非职业演员在台下却是一个个犯人。

■ 虚实难辨

电影的黑白画面看上
去很不真实，甚至显得那
样非现实，这是彩色画面
不能达到的，保罗·塔维
亚尼也在采访中说过，他
们不想让那里看起来像
电视节目里的监狱，就像
美国电影里常看到的那
些。囚犯们在监狱、走廊
和排球场表演，周围还有
放风的罪犯，一切看上去
很超现实，而演员们的情
绪就深深地陷入了这样
的彩排，仿佛他们有了和
角色一样的选择和救赎
的机会。

这群非职业演员几乎
所有人现在依旧被关在监
狱里，尽管饰演凯切斯的
柯西莫·雷加和饰演恺撒
的乔瓦尼·阿库里出书了，
但顶多也就可以改善他们
在监狱里的居住环境。饰
演布鲁陀斯的萨尔瓦多·
斯特里亚诺曾坐过牢，出
狱后成了一名演员。此
前，他出演过《格莫拉》和

《那不勒斯的故事》，拍摄
这部电影的时候，他又重
回监狱主演了这部电影，
这也是《恺撒必须死》更像
是一部剧情片的原因。

□亵渎电影
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